
“鸭肉变牛肉”
何以能“骗过全世界”

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语
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■长话短说

■有感而发

钱夙伟： 近日， 媒体记者在
一家汉丽轩自助烤肉店， 展开了
半个月的卧底， 却揭开了这些烤
肉背后隐藏的秘密。 该店工作人
员坦然的告诉记者， 这家汉丽轩
烤肉店里面的牛肉， 是用鸭胸肉
做的 ,并且笑称 “骗过全世界 ”。
“骗过了全世界 ” 再次敲响了食
品安全的警钟， 加强对商家的有
效监管， 一个可行的办法是实行
“明厨亮灶”。

“农民工工资实名制”需好事办好

■每日观点

张西流： 吴某因曾经与人发
生过纠纷， 被对方在当地网络论
坛上发帖谩骂。 气愤之下， 吴某
将发帖人和网站告上法院 。 近
日， 江苏省常州市钟楼区人民法
院判决确认发帖人严某构成名誉
侵权， 在网站上公开赔礼道歉 、
消除影响、 恢复名誉。 网上谩骂
侵权 ， 给 “网怒族 ” 敲响了警
钟。 网络平台不是法外之地， 网
民要规范自己的用语。 不使用侮
辱他人人格、 损害他人名誉的语
言， 不当 “网怒族”。

文山会海
近年来， 随着反 “四风” 不断深入开展， “文山

会海” 现象总体得到有效遏制。 不过， “新华视点”
记者近期在全国多地调查发现， “以会议落实会议”
“以文件落实文件” 等工作作风产生的 “文山会海”
现象， 在部分地方有反弹迹象。 (12月26日新华网）

□毕传国

12月23日， 记者从江西省宜
春市人社部门获悉， 为从源头上
治理拖欠农民工工资问题， 宜春
市从即日起全面推行农民工工资
实名制， 运用农民工工资监管信
息系统， 逐步实现农民工工资管
理网上动态化运行和信息化监督
管理。 （12月27日 《江西日报》）

近年来， 经过各地、 各有关
部门共同努力， 拖欠农民工工资
问题总体得到了遏制， 但目前仍
未得到根治， 有的地方甚至引发
了群体性事件。 今年初， 国务院
办公厅印发 《关于全面治理拖欠

农民工工资问题的意见》 明确，
探索实行农民工工资实名制。 宜
春全面推行农民工工资实名制，
并实行信息化监管， 不觉让人眼
前一亮。

理论上说， “农民工工资实
名制” 的利好显而易见， 一是可
以防止农民工工资被冒领、 被侵
占， 比如曾有分包方虚报农民工
数量、 截留农民工工资； 二是通
过 “一对一” 发放， 一旦出现欠
薪问题， 农民工、 银行、 项目建
设单位有据可查， 提高了解决效
率， 且不受用工方的控制。

不过， 实名制只是解决欠薪
的开始， 还需相应的配套措施作
支撑。 宜春的做法是， 实行网上
动态预警监管和信息化监管， 将
交互、 监管、 评价、 查询和投诉
等功能整合到系统平台中， 确保
农民工工资发放及时到位、 监管
高效有力。

毫无疑问， “农民工工资实
名制” 是治理欠薪的好办法， 对
农民工来说是一大好事。 好事需
要办好， 要靠企业自律， 更要靠
监管发力。 如果执行不力， 反倒
因此会折损政府公信力。 □付彪

网上谩骂侵权
给“网怒族”敲响警钟

□方小川

以完善的制度克服评先评优的“套路”
评先评优中的 “套路”非

小事，如何打破评先评优中的
“套路”，应当成为企业管理者
甚至社会管理者都应重视的
问题。 客观地说，解决这一问
题， 似乎没有统一的良方，只
能是具体问题具体分析，对症
下药。

时近年底， 评先评优开始在
职工中热议。 近日6家新媒体发
起了 “评先评优” 网络职工大调
查， 过万名职工参与调查， 回收
有效问卷 3956份 。 调查显示 ，
39%的职工认为， 评先评优 “大
多是套路 ” ， 存在领导 “一言
堂”， 谁当先进 “不是自己能决

定的 ”； 49%的职工认为 ， 只有
领导和职工共同投票决定， 才能
选出让人信服的优秀职工。 （12
月27日 《工人日报》）

评先评优是单位管理中存在
的一种激励机制， 目的在于鼓励
先进，促进后进。 实现中，评先评
优对于个人而言，往往意味着物质
奖励和职业晋升； 对管理者而言，意
在通过评先评优更好地调动员工积
极性，提高单位的工作效率。但从
媒体的调查来看， 一些单位的评
先评优机制确实存在着不公平和
走过场的现象， 甚至成了“套路”，
让一些职工感觉与己无关， 产生冷
漠情绪，难以产生激励作用。

对于评先评优中存在的问
题， 应当想办法解决， 否则评价
机制难以激励人， 无论于员工个

人还是单位的发展， 甚至对于社
会整体的发展 ， 都是殊为不利
的———试想， 员工没有积极的态
度， 企业自然没有活力， 企业没
有活力 ， 社会能有活力吗 ？ 因
此， 评先评优中的 “套路” 非小
事， 如何打破评先评优中的 “套
路”， 应当成为企业管理者甚至
社会管理者都应重视的问题。 客
观地说， 解决这一问题， 似乎没
有统一的良方， 只能是具体问题
具体分析， 对症下药。

从当下评先评优中暴露出的
不合理现象看， 一是一些单位领
导搞一言堂； 二是论资排辈轮流
坐庄， 不看业绩看资历； 三是业
绩好不如人缘好。

对于单位领导搞一言堂式评
优， 如果这个单位是私企， 而且

领导是老板本人， 老板真要这么
干还真没有办法。 虽然这么做于
企业不利， 对老板的长远利益也
有害。 但如果这样的企业若想真
正发展， 就得破除一言堂， 要多
听取员工的意见， 尤其要看员工
的业绩。 对于国企或管理规范的
其他企业而言， 更要破除领导的
一言堂， 要设计出科学合理的评
价机制， 年终评优要尽量设计出
可量化的指标， 从产量、 质量和
考勤等都要多方面， 挤压可能被
操作的不良空间， 以保证考核结
果以绩效和工作表现为主导， 避
免领导 “拍板” 的现象发生。

对于论资排辈， 轮流吃果果
的现象， 其本质是管理者放任自
流的体现 。 为了单位的长远利
益， 领导者先要转变理念， 纠正

论资排辈的现象， 要引入必要的
竞争机制和激励机制， 这样才能
激发员工的工作积极性。

至于不看业绩看人缘， 其实
和论资排辈吃果果在本质上有相
似之处 ， 关键是评价机制失灵
了。 如果说领导搞一言堂是管理
过度 ， 存在滥用管理权嫌疑的
话， 论资排辈和靠人缘来评优，
则属于领导者不作为 、 放任自
流 ， 或者说 ， 评价机制不科学，
难以奖优罚劣。 对于这三种 “套
路”， 都需要设计出科学的评价机
制， 让每一个人的工作都能得以
量化， 客观评价。 同时， 要真正
从程序上保障员工参与评优的表
达机制， 让员工的心声能真正表
达出来， 从而让真正优秀的人得
到奖励， 让南郭先生难以存身。

12月21日，王女士今年3月购
买的红米手机在充电时突然自
燃，被烧成废铁，连SIM卡都被烧
焦， 所幸她发现及时未造成其他
损失。事发后，工作人员取走手机
称将检测自燃原因，再无音讯。小
米官方承诺向王女士退款并赔偿
600元，但要求她签订一份禁止公
开发表相关言论的保密协议。律
师表示， 该协议中的保密条款无
效。（12月27日《北京晨报》）

手机竟自燃 ， 保密才赔偿 ，
真真岂有此理。 一纸保密协议，
看似你情我愿， 实则带有胁迫意
味， 厂商已经涉嫌侵犯了消费者
的多项权利。

其一， 消费者对商品具有评
价权。 在商品买卖过程中， 消费
者对商品做出何等评价是其自由
权利， 不可被随意剥夺。 而小米
官方在手机自燃后要求消费者
“禁声”， 必须签订一份所谓保密
协议， 等同于禁止消费者对所购
买商品做出评价， 明显侵犯了消
费者的评价权。

其二， 消费者依法享有求偿
权。 根据 《消费者权益保护法》
第四十条之规定： “消费者或者
其他受害人因商品缺陷造成人
身、 财产损害的， 可以向销售者
要求赔偿， 也可以向生产者要求
赔偿。” 小米手机自燃， 造成了
消费者的财产损失， 消费者有权
依法要求赔偿。

其三， 消费者安全权应当得
到维护。 安全权， 是指消费者在
购买、 使用商品和接受服务时，
享有要求经营者保障其人身、 财
产安全不受损害的权利。 手机等
日常用品缺乏安全保障发生自燃
或爆炸， 属于典型的严重侵害消
费者安全权的表现。

陶行知曾说，“谁隐埋真相就
是欺骗自己。”商品、服务的质量
究竟如何， 消费者无疑最有发言
权， 厂商理应接纳消费者的商品
评价， 正确应对商品缺陷等负面
信息，而不要试图去掩盖真相，做
出有损消费者的评价权、求偿权、
安全权、知情权等多项权利之举。
否则， 企业若是自欺欺人地百般
遮掩所谓丑闻，只会欲盖弥彰，效
果适得其反。 □侯坤

岂容“保密协议”
禁锢消费者多项权利

“上天入地”是破解停车难的一剂良方
“谁也不想每天因为一个车

位和邻居吵架生气不是？” 居住
在车辇店胡同居民的这句话说出
了很多老旧社区、 胡同居民的心
声。 今年， 为了缓解停车难， 一
座座立体停车场逐步在胡同、 老
旧小区、 景区周边出现。 记者调
查发现， 占地小、 容量却更大的
立体停车场的确使停车难问题得
到一定缓解， 但由于尚处建设初
期， 既有车位仍未能完全满足居
民停车需求。 调查中让人意外的
是， 一些较早建设立体停车场的
胡同多年来保持停车位低价， 反
倒是出现了停车乱象 “反弹” 的
情况。 (12月27日 《北京晨报》）

多年来， 北京的停车难问题

一直困扰着许多的车主， 特别是
居住在老旧小区和胡同的人们。
由于历史原因， 老旧小区在规划
设计时就没有考虑到停放汽车的
问题。因为几十年前，还没有私家
车的概念。胡同里就更甭说了，北
京的胡同多是明清及民国时期的
建筑物，停汽车就更难了。老旧小
区和胡同的地面，甭管怎么挖潜，
怎么见缝插针地施划停车位， 也
都只能是杯水车薪。

所以，“上天入地” 就成了解
决老旧小区和胡同停车难的一剂
良方。首先，立体停车场具有占地
面积小，停放车辆多的优点，这对
于老旧小区和胡同来讲， 非常适
合， 可以大大缓解居民停车的需

求。 100平方米的面积可以停放70
辆车， 且操作方便。 其次， 立体
停车场大多设有充电桩， 可以为
新能源车充电。 这对降低汽车尾
气排放 ， 降低大气污染都有益
处。 再次， 可以改善老旧小区的
环境， 杜绝乱停车、 堵塞消防通

道的现象， 减少了邻里之间因为
争车位而产生的纠纷。

建立立体停车场虽然是件好
事， 但也存在着投资大、 维护成
本高、 费用相对较高的问题， 需
要政府和居民一起想办法解决。

□许庆惠


